



ÉTÉ SOLIDAIRE

Il faut être doué-e de beaucoup de force et d'esprit positif pour résister aux nouvelles inquiétantes et continuer à s'engager pour le bien commun, en 2024.

Dans toutes les associations, œuvres d'entraide, institutions, collectivités, beaucoup de personnes se consacreront aux autres, cet été comme tous les étés précédents. Malgré les conflits et leur omniprésence dans nos journées. Et malgré la tentation du découragement, dans un monde dans lequel les inégalités ne se réduisent pas, dans une Europe où les égoïsmes fleurissent davantage que les solidarités et où le rapport de force menace l'état de droit.

À travers les nombreux dispositifs appuyés par le COSM, notamment l'ensemble des programmes d'acquisition de compétences pour les personnes qui ont trouvé refuge dans notre canton - dans lesquels sont actives de nombreuses personnes notamment chargées d'enseignement ou de conseil en insertion – et dans tous les groupes bénévoles, nous pouvons mesurer l'énergie déployée pour ces accompagnements.

Ces forces sont des résistances aux inégalités, des protections de la démocratie et de l'égalité digne. Nous voulons croire qu'ensemble, nous faisons reculer l'exclusion, les discriminations et l'injustice dans l'intérêt de l'ensemble de notre collectivité neuchâteloise.

Nous souhaitons à celles et ceux qui prendront cet été des vacances méritées, pour se reposer ou pour s'accomplir dans une activité personnelle, de la sérénité et de la joie. Et à celles et ceux qui poursuivront les services, en l'absence de leurs collègues, nous

adressons également nos remerciements, notre reconnaissance et notre solidarité, tournés vers notre objectif commun de cohésion et d'équité.

Grégory Jaquet, chef du service de la cohésion multiculturelle, délégué aux étranger-ère-s

JOURNEE DES REFUGIES 2024

« Grandir en toute insouciance même après l'exil. Les enfants ont toutes et tous les mêmes droits »

Depuis de nombreuses années, un drame silencieux se déroule sur les mers et aux frontières de l'Europe. Il n'attire que rarement l'attention des médias. 60'000 enfants, femmes et hommes sont morts depuis 1993. Ils sont victimes d'une politique d'accueil toujours plus restrictive de la part des pays européens, empêchant que ces personnes puissent entrer légalement en Europe pour y déposer une demande d'asile. Elles doivent fuir des situations dangereuses et mettent leur vie en péril en fuyant. Elles restent bloquées dans des camps de réfugié-e-s indignes,

sans approvisionnement et soins adéquats, et sans savoir si, quand et comment leur chemin pourra se poursuivre.

La [Journée nationale des réfugié-e-s](#) sera célébrée, dans le canton, les 15 et 16 juin prochain. Au programme :

Samedi 15 juin



- **10h-17h**, au Péristyle de l'Hôtel-de-Ville de Neuchâtel (Rue de l'Hôtel-de-Ville 2) : Lecture des noms de personnes décédées et mention des circonstances de leur mort, avec des intermèdes musicaux et des témoignages.
- **Dès 11h30**, autour du Temple du Bas (rue du Temple-Neuf 5) : Fête des réfugié-e-s avec des stands et de la musique.
- **19h-24h**, à la Passerelle de l'Utopie (Quai-Ostervald, au bord du lac) : Mémoire en silence à la lumière des bougies.

Dimanche 16 juin

- Événements avec les trois Églises du canton.

La journée du samedi débutera par l'allocution du représentant de la ville hôte, Monsieur Thomas Facchinetti, conseiller communal en charge de la culture, de l'intégration et de la cohésion sociale ainsi que par le discours de Madame Florence Nater, conseillère d'État et cheffe du Département de l'emploi et de la cohésion sociale, aux alentours de 12h. Le slogan de la Journée, fixé par l'Organisation suisse d'aide aux réfugié-e-s (OSAR), mettra l'accent, cette année, sur l'accueil et la protection des enfants « Grandir en toute insouciance même après l'exil. Les enfants ont toutes et tous les mêmes droits ».

Un programme musical étoffé, des animations pour enfants ainsi que d'autres activités en plein air marqueront les festivités. Les communautés migrantes et réfugiées ainsi que les associations et milieux de soutien à ces populations proposeront des spécialités culinaires procurant ainsi, à la journée, une dimension de fête populaire et familiale.

Ces manifestations sont organisées par l'Association Journée des réfugiés (AJdR), présidée par Monsieur Luul Sebhatu, membre de la Communauté pour l'intégration et la cohésion multiculturelle (CICM), commission consultative du Conseil d'État neuchâtelois sur les questions de migration et d'intégration. En étroite collaboration avec le service de la cohésion multiculturelle (COSM), l'AJdR réunit les associations et groupements des réfugié-e-s et de migrant-e-s.

Plus d'information sur www.ne.ch/journeerefugies

RETOUR SUR LA PLÉNIÈRE DE LA CICM DU 23 MAI 2024

C'est à l'Hôtel-de-Ville de La Chaux-de-Fonds que se sont réunis les membres de la Communauté pour l'intégration et la cohésion multiculturelle (CICM), pour la deuxième séance plénière de l'année.

Lors de la rencontre pendant laquelle chaque membre a amplement pu s'exprimer, la présidente les a encouragé-e-s à formuler des propositions dans divers domaines. La séance a été marquée par l'émergence d'interrogations relatives aux modes de communication et de circulation de l'information au sein des différentes institutions associatives composant la CICM. Des discussions ont également eu lieu sur la potentielle implication des déléguées communales à l'intégration, dans les activités de la commission. Par ailleurs, un membre a fait part de préoccupations et suggestions relatives à la participation des collaboratrice-teur-s du COSM aux événements et actions de sensibilisation organisés par le service, invitant à davantage d'implication. En outre, proposition a été faite de sensibiliser la population aux problématiques des réfugié-e-s, induisant la nécessité de débattre des raisons du départ des personnes de leurs pays. La rencontre a également été l'occasion de faire un point de situation sur les groupes de travail « Santé » et « Formation des professionnel-le-s de l'éducation ».

Enfin, le rapport sur « [Les incidents racistes recensés par les centres de conseil en 2023](#) » de la Commission fédérale contre le racisme (CFR), en collaboration avec l'organisation de défense des droits humains humanrights.ch, a fait l'objet d'une présentation par le secrétariat général de la CICM. La caractéristique marquante est le constat alertant que l'école est le domaine qui enregistre le plus de signalements de discrimination raciale.

Retrouvez toutes les infos sur la CICM sur www.ne.ch/cicm

UNE ÉTAPE SUPPLÉMENTAIRE POUR LES ASSISES DE L'ÉCOLE NEUCHÂTELOISE

Les [Assises de l'École](#) se poursuivent dans le canton de Neuchâtel avec le lancement d'un

questionnaire destiné à la population. Ouvert au public jusqu'au 30 juin 2024, il offre la possibilité à chacune et chacun de s'exprimer de manière anonyme sur un large éventail de sujets liés à l'école.

Les réponses seront ensuite analysées par l'Université de Fribourg, via le Département des sciences de l'éducation et de la formation. Ce questionnaire nécessite une quinzaine de minutes pour être rempli et s'inscrit dans la continuité d'un formulaire lancé entre décembre 2023 et janvier 2024. Ce dernier avait obtenu 550 réponses et avait permis de mettre en avant les enjeux majeurs pour l'école neuchâteloise, les défis à relever par l'école à plus long terme, ainsi que les thématiques les plus déterminantes à traiter dans le cadre des Assises.

Pour rappel, les Assises de l'École ont été lancées en décembre 2023 et ont pour objectif de définir un cadre de référence renouvelé à la politique éducative obligatoire neuchâteloise en posant les grandes lignes de celle-ci pour les dix prochaines années.

Des rencontres, échanges et débats participatifs autour du thème de l'école obligatoire se tiennent durant toute l'année dans le canton (voir le programme complet). Le prochain événement sera la journée des Assises de l'école neuchâteloise le 4 juillet qui permettra à toutes et tous de prendre part à la discussion pour imaginer ensemble l'école de demain.

[Accéder au questionnaire](#)

ALTERCONNEXION

Alter Connexion est un projet de mentorat destiné aux jeunes entre 16 et 30 ans, issu-e-s de la migration, en situation de rupture sociale et professionnelle ayant des conséquences sociales, humaines et financières (rupture dans la scolarité obligatoire, absence de projet de formation ou d'emploi stable). Grâce au mentorat, le projet vise à favoriser



l'intégration sociale des jeunes qui entrent dans un processus leur permettant d'accroître leur bien-être, développer leurs

compétences et renforcer leurs ressources psychosociales.

Les mentors sont des adultes de référence auprès des jeunes dans la collectivité locale. Ils-elles ne sont pas forcément des professionnel-le-s du travail social, mais ils-elles ont un accès privilégié à des communautés spécifiques. Cela leur ouvre des possibilités de prise de contact et de création de lien avec les jeunes ayant besoin d'un soutien ponctuel ou durable. Les communautés auxquelles les mentors ont accès sont multiples : communautés culturelles, communautés religieuses, associations et activités sportives, lieux de travail et espaces publics.

Les suivis émergent et se réalisent à la demande des jeunes uniquement, selon le principe de la libre adhésion.

Alter Connexion offre aux mentors un accompagnement professionnel par des spécialistes du travail social afin de valoriser leur travail, de leur offrir des ressources pour le suivi des jeunes et pour développer leur posture. Cet accompagnement comprend des formations, des séances d'intervision, des rencontres avec les partenaires et un suivi personnalisé en fonction de leurs besoins.

Le projet Alter Connexion est actif dans les Montagnes neuchâtelaises et sur le Littoral neuchâtelais. Les deux équipes sont indépendantes mais collaborent et représentent l'une pour l'autre des ressources réciproques.

Alter Connexion dans les Montagnes neuchâtelaises est un dispositif annexe au CLAAP (Centre de Loisirs et d'Animation de l'Ancienne Poste) qui est soutenu par diverses institutions locales et cantonales, telles que les Villes du Locle et de La Chaux-de-Fonds, le service de la cohésion multiculturelle (COSM) et le service de la santé publique du Canton de Neuchâtel (SCSP).

En cas d'intérêt pour s'engager comme mentor dans la région des Montagnes neuchâtelaises ou pour toute question en lien avec le projet Alter Connexion Montagnes, contactez : maya.morgan@ne.ch

SACR 2024 : DES ATELIERS POUR APPRENDRE AUX JEUNES À RAPPER

Dans le cadre du projet Smalazik organisé par le service de la jeunesse de la Ville de La Chaux-de-Fonds en février dernier, 15 adolescent-e-s ont pris part à un atelier d'écriture de rap sur quatre jours dans les locaux de la Smala, en lien avec la Semaine neuchâteloise d'actions contre le racisme 2024. Coaché par la rappeuse parisienne, Tracy de Sa, les jeunes ont eu l'occasion de présenter leur production lors d'un concert au Bikini Test le jeudi 29 février.

Souhaitant valoriser leur travail, le COSM vous invite à découvrir leurs textes dans les prochains numéros du COSM-info.

Le racisme est une violence,

Quand je rappe, je la dénonce.

Appelez une ambulance,

Pousse pas mémé dans les ronces.

Je mets des pansements sur des cœurs,

Donnez de votre chaleur.

C'est l'heure faut plus avoir peur,

Se battre pour un monde meilleur.

Tes origines font pas ta malchance.

Prenez ma main rentrez dans la danse,

Venez partagez toutes vos souffrances.

Vous savez ce qu'on en pense.

Regardez-les, ils sont comme nous,

Des enfants, des filles et des garçons.

Pourquoi rentrent-ils dans un moule,

On est tous pareils, de toute façon.

T-Nox

Reportages TV sur la SMALAZIK :

RTS 12:45

<https://www.rts.ch/play/tv/12h45/video/la-chaux-de-fonds-organise-des-ateliers-decriture-hip-hop-dans-le-cadre-de-la-semaine-daction-contre-le-racisme-urn=urn:rts:video:14733631>

CANAL ALPHA

<https://www.canalalpha.ch/play/le-journal/topic/33100/des-ados-apprennent-a-rapper-en-une-semaine>

NOUVEAU GUIDE EN FALC AU MUSÉE D'ART ET D'HISTOIRE DE NEUCHÂTEL

Le Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel (MAHN), en collaboration avec l'Atelier des Musées et avec le soutien du service d'accompagnement et d'hébergement de l'adulte (SAHA) du Canton de Neuchâtel propose un nouveau guide de visite en français facile à lire et à comprendre (FALC) pour son exposition « Mouvements ».

Le langage FALC est un outil qui s'adresse avant tout aux adultes, apprenant-e-s du français, personnes en situation de handicap mental ou toutes personnes souhaitant avoir accès à des explications simplifiées pour visiter une exposition.

Les règles du FALC portent sur la langue, l'orthographe, la typographie et la mise en page. Chaque phrase commence sur une nouvelle ligne. La police de caractères et l'espacement entre les lignes sont larges. Le guide de l'exposition a été validé par un groupe d'expert-e-s et porte donc officiellement le label FALC !

Pour toute demande de renseignements, contactez Margaux Farron, médiatrice culturelle de l'Atelier des musées au Musée d'art et d'histoire, par courriel à margaux.farron.VDN@ne.ch ou par téléphone au 079 810 34 08.

AGENDA

14.06.2024 : 50ème anniversaire de la Révolution des Œillets

A l'occasion des 50 ans de la Révolution des Œillets, la communauté portugaise de La Chaux-de-Fonds a le plaisir de vous convier à l'exposition "Dessins de Prison" d'Álvaro Cunhal dont le vernissage a lieu le vendredi 14 juin dès 18h à l'École d'arts appliqués – EAA, à la Rue de la Paix 60 à La Chaux-de-Fonds. Visites libres du 14 au 30 Juin, selon horaire de l'École. Samedi et dimanche de 9h à 12h et 15h à 17h. Visites guidées, sur demande 076 571 55 76.

La collaboration se prolonge également avec l'ABC qui propose une soirée dédiée au Portugal le mercredi 19 juin.

Programme

15.06.2024 : Femmes migrantes face à l'AVS21. Comprendre le système de retraite

50 ANS
Révolution des Œillets
- 25 de Abril 1974 -



**Vernissage de l'Exposition
"Dessins de Prison"
d'Álvaro Cunhal**

Vendredi 14 juin dès 18h à
l'École d'arts appliqués – EAA
Rue de la Paix 60
La Chaux-de-Fonds

Visites libres du 14 au 30 Juin,
selon horaire de l'École
Samedi et dimanche de 9h à 12h
15h à 17h

Visites guidées, sur demande
076 571 55 76

**Inauguração da Exposição
"Desenhos da Prisão"
de Álvaro Cunhal**

Sexta-Feira 14 de Junho às 18h
na Escola de Artes Aplicadas
EAA

Visitas livres de 14 a 30 de Junho,
segundo o horário da escola
Sábado e domingo das 9h às 12h –
15h às 17h

Visitas guiadas com reserva
076 571 55 76

CPNE



la Chaux-de-Fonds

L'association COVE organise une table ronde sur le système de retraite « Femmes migrantes face à l'AVS21. Comprendre le système de retraite » le samedi 15 juin de 14h à 16h à la rue de la Serre 12 à La Chaux-de-Fonds.

Invité spécial : M. Alexandre Martins, co-président de l'Union syndicale cantonale neuchâteloise (USCN) et formateur pour adultes, spécialiste en assurances sociales.

Apéro dinatoire offert.

[Affiche](#)

Femme migrante face à l'AVS 21

Comprendre le système de retraite

TABLE RONDE

Invité spécial :

Mr. Martins Alexandre
Co-président de l'Union Syndicale Cantonale Neuchâteloise

Formateur d'adultes, spécialiste en assurances sociales

Apéro dinatoire offert

ASSOCIATION COVE

14H-16H
15 JUIN

RUE DE LA SERRE 12,
2300 LA CHAUX-DE-FONDS
CONTACT : 0771973.54.78

21.06.2024 : Balade du Solstice d'été

Les chemins des 7 Abeilles et le service de l'intégration et de la cohésion sociale de la Ville de La Chaux-de-Fonds vous invitent à la Balade du Solstice d'été le vendredi 21 juin 2024.

- Départ : Arrêt de bus du Lycée Blaise-Cendrars à 18h
- Retour : Bois du Petit-Château à 22h

Au programme, une balade de 7km dans les environs de La Chaux-de-Fonds, accompagnée d'un repas canadien et de musique. Une belle occasion de rencontres !

[Flyer](#)

22.06.2024: Fête de fin d'année de l'école de tigrigna

La communauté érythréenne de La Chaux-de-Fonds organise sa traditionnelle fête de fin d'année de l'école tigrigna le samedi 22 juin 2024, dès 12h, à la grande salle de la Maison du Peuple (rue de la Serre 68, La Chaux-de-Fonds).

L'occasion de fêter la fin des cours mais aussi de faire découvrir la richesse et les traditions

érythréennes.

Entrée libre.

23.06.2024 : Sardinada y churrasco à la Casa de España de Neuchâtel

Le comité Casa de España de Neuchâtel invite ses membres et sympathisant-e-s de l'association, le dimanche 23 juin 2024 dès 11h30 au Chanet 51, Neuchâtel. Ce moment sera agrémenté par la présence d'un groupe de musique argentine.

L'association offre aux membres-cotisants le repas (apéritif et churrasco), mais il est possible aux non-membres de payer la cotisation (25.-) avant le repas.

Pour des questions d'intendance, vous êtes prié-e-s de vous inscrire impérativement au moyen du bulletin d'inscription ci-dessous ou par téléphone au 079 884 93 86.

[Bulletin d'inscription Sardinada y churrasco 2024](#)



Service de la cohésion multiculturelle

Place de la Gare 6

2300 La Chaux-de-Fonds

T. 032 889 74 42

cosm@ne.ch

[Mettre à jour vos préférences](#) ou [se désinscrire](#)